

de géant accompli ; ne sont rien, dis-je, en comparaison du travail et du succès qui entourent l'édifice spirituel des âmes, travail constant et béni, pour y établir le règne de Jésus-Christ, de Notre-Dame des Sept-Douleurs, les pratiques de la religion, l'assistance aux offices la fréquentation des sacrements, l'esprit paroissial la solennité des fêtes religieuses qui sont remarquables à Verdun. A cela il faut ajouter comme complément, les neuvaines, les triduums, les retraites, la prière du soir, l'heure sainte et comme résultat très consolant, l'absence d'hôtels, qui contribue à enrayer les ravages de l'intempérance.

Et au-dessus de ces évolutions, de ces transformations, je dirai même de ces merveilles, apparaît une figure de prêtre qui domine tout, une activité dévorante qui fait face à tout, qui voit tout, qui mène tout, qui est partout, véritable arbre de couche qui met en mouvement la machine paroissiale, qui connaît tous ses paroissiens ; le seul, paraît-il, parmi les curés d'égales paroisses qui ait cet avantage inappréciable dû à la manipu-